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Silvia canta junto a suscompalieros de piso, Bo1ja Ort iZy Leire Zabalza, del grupo Morxila 21. 

Silvia Jiménez Clavería es una 
joven de 20 años que desafió a 
los estereotipos y prejuicios y 
decidió estudiar Trabajo Social 
en la UPNA, donde cree que es 
"la única estudiante gitana" 

PAMPLONA -Silvia Jiménez Claverla 
entró en la universidad de la única 
manera que e lla sabe, pisando fuer
te, y el primer día en la presentación 
lo d ijo a lto y c laro: ··Me llamo Silvia 
Jiménez soy de CarcastiUo y soy gita
na··. Con orgullo. En septiembre, Sil
via se trasladó a Pamplona para 
estudiar Trabajo Social en la UPNA, 
una decisió n que nunca pensó que 
tomarla, pues no es e l camino mar
cado para las jóvenes gitanas. Sin 
embargo, su ambición y sus ganas 
de seguir formándose han llevado a 
esta joven a dejar su pueblo, Carcas
tillo, para trasladarse a Pamplona y 
romper todas las barre ras, prejui
c ios y estereotipos a los que se ha 
tenido que enfrentar para ser la Sil
via que es hoy, ··que nada tiene q ue 
ver con la Silvia de antes··. Ahora, a 
sus 20 años, vive en Pamplona con 
dos personas con síndrome de 
Down, dentro de un prog rama de 
colaboración con la UPNA, y está 
encantada con sus compañeros de 
piso. Además, su mirada es la pro
tagonista de la exposición que la Red 
de Lucha Contra la Pobreza mues
tra estos días en el Parlamento de 
Navarra contra la exclusión social, 
en la que ella simboliza e l empode
ramiento y la lucha contra los este
reotipos de su pueblo. 
¿Cuándo decidiste estudiar Traba-

Süvia JimhzexClaverút 
ESTUDIANTE DE TRABAJO SOCIAL EN LA UPNA 

"No está normalizado 
que los gitanos vayamos 
a la universidad, y he 
querido romper con eso" 
~ Una entr·evista de Unai Yo/di Hua/de 
1ii1 Fotografía Unai Beroiz 

j o Social en la UPNA? 
- Pues la verdad que no tenia pensa
do ir a la universidad. Terminé la 
ESO y me melf en la Escuela de Edu
cadores para estudiar grado medio 
de 1 ntegración Socia l, que es lo que 
me gustaba. Entonces ahí vi que se 
me daba bien y que me gustaba lo 
q ue hacia, asl que hice e l g rado 

superior y me decid! por seguir en 
la unive rsidad. 
¿Qué te hacía pensan¡ue no ibas 
a iJ· a la unive 1-sidad? 
-Por un lado, veía que no estaba 
nom1alizado que los gitanos fuése
mos a la universidad. Los payos tie
nen el camino muy marcado: aca
bar la ESO, hacer Bachillera to y 

meterse en la universidad. Pero los 
gitanos no, de hecho, hasta es un 
reto que acaben la ESO. Y yo poco a 
poco he ido ambicionando más, 
porque me metf en la FP y me gus
taba y he seguido hasta llegar aquf, 
he querido ro mper con ese camino 
establecido. 
Y eso es algo c¡ue en n1 enlomo no 
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es habitual, ¿no? 
-No, de hecho mis amigas, mis pri
mas, etc. no han estudiado, soy la 
única de mi familia y al fina l las 
influencias hacen mucho y no es 
fácil. Además, soy de Carcastillo, de 
un pueblo, que eso también supone 
otro obstácu lo, porque todo es 
menos accesible. Pero, bueno, aho
ra ya vivo aquL 
Es bastante fuerte que por el sim
ple hecho de se•· gitana creas que 
no puedes ir a la unive1-sidad, ¿no? 
Supongo que tu visión de las cosas 
habrá cambiado ... 
-Antes ve fa la universidad como: 
''Buf, no creo que llegue hasta allf". 
Pero luego he ido avanzando, que
riendo llegar más lejos y viendo que 
se me daba bien. Y todo eso me ha 
hecho cambiar, s!. A la hora de rela
cionarte con gente nueva se apren
de un montón. No tiene nada que 
ver la Silvia de ahora con la de hace 
cuatro años, incluso con la del ano 
pasado. 
¿En qué ha cambiado esa Silvia? 
- Sobre todo en abrir la mente. 
Cuando sales de tu zona de confort 
se abre la mente. También me he 
salido de ese camino que en teoría 
ten fa marcado y que he visto que 
siguen la mayoría de mujeres gita
nas: estudiar la ESO, y a ver si la ter
minas, y después pensar en casar
te, tener hijos, y vivir en un am bien
te más de familia, de quedarte en 
casa ... y yo no me ve fa asf, no me 
imagino casada y con hijos ahora. 
creo que esta etapa de la vida es para 
estudiar, prepararte y pensar en ti 
misma. Quería ir más a llá. 
Y en ese p1·oceso, ¿tu fami lia y tu 
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Silvia Jiméncz posa en la biblioreca de la UPNA. 

enromo te han apoyado? 
- la verdad es que si, me han apoya· 
do mucho. En la sociedad existe el 
estereotipo de que la familia gita na 
no deja estudiar y eso es algo que ha 
cambiado mucho y no es asi, se 
valora mucho el tema de la educa· 
ción. En mi caso, mi mayor apoyo 
es mi familia y es por lo que estoy 
aqui. 
Además de sallite de ese camino 
marcado, e l hecho de que estés 
esntdíando en la univers idad ram· 
bié n es u u ejemplo para acabar 
con los prejuicios hacia la comu· 
nídad gira na, ¿no? 
-En la universidad no conozco a nin· 
gún otro gira no, de hecho, creo que 
soy la única. U na profesora me dijo 
que nunca habla dado clase a un 
gitano. Así que lo primero que hice 
fue reivind icar que yo era g itana, 
porque, mira, haygente que dice que 
no ve la necesidad de comentarlo 
siempre, pero yo si. El día de la pre· 
senlación lo d ije con fuerza: "Soy 
gita na y estoy aquí estudia ndo''. Y 
veo que es algo que sigue chocando. 
Muchos compañeros me han dicho: 
"Yo tenía muchos prejuicios contra 
los gitanos, pero le he conocido a Li 
y me has roto los esquemas". 
¿Cómo es la r·elación con los com· 
pafier·os? 
- Muy buena, al final Trabajo Social 
es una carrera que estudia gente que 
está más o menos concienciada, en 
otros estudios no se como hubiese 
s ido. 
Salirte de ese camino establecido 
te convierte, de algún modo, e n un 
ejemplo a seguir·, ¿no? 
- Pues eso espero. Porque, ¿por qué 
hago yo todo esto? Pues en parte 
para q ue vean que se puede. En el 
pueblo gita no hacen falla referen· 
tes, gente que no se esconda y que 
reivindique que es gitana. Creo que 
es algo muy importante y veo que 
falta n referentes. 
¿Por· qué e r·ccs <tu e mue hos jóve· 
nes gitanos no acaban la ESO? 
- Pues mira, pienso que por una par· 
te puede ser por los propios alum· 
nos gitanos, que les falla poderío, 
confianza en ellos mismos y creer 

LA EXPOSICIÓN 

• Hasta el10 de junio, en el Par
lamento. La nstoria de S~via for
ma parte de la exposición Una 
mirada diferente/Begirada ezber
din bat, organizada por la Red de 
Lucha contra la Pobreza y la 
Exclusión, que consta de 14 fot
grafías del fotoperiodista Unai 
Beroiz que recogen diferentes 
testimonios de personas en situa
ciones de exclusión. La exposición 
se puede visitar en el atrio del 
Parlamento de Navarra desde el 
pasado 27 de mayo y hasta el 10 
de junio, de lunes a viernes de 
15.00 a 2000 horas (exceptuando 
los jueves). 
• Tour por Navarra. Desde la 
Red quieren llevar esta exposición 
a todos los rincones de Navarra. 
Del Parlamento, pasará a Geltoki, 
y está previsto que en septiembre 
se exponga en localidades como 
Tudela, Viana o Burlada. 

"En el pueblo gitano hacen 
falta referentes a seguir, 
gente que no se esconda y 
que reivindique que es 
gitana" 

"Cuando desconoces algo lo 
interpretas y lo juzgas en 
base a la idea que t ienes en 
la cabeza, pero luego la 
realidad no es así" 

en sus capacidades y posibilidades. 
Por otro lado, creoqueson un valor 
fundamental las instituciones y el 
profesorado, tienen que confiar en 
sus alumnos y apoyarlos. En muchos 
casos se les abandona y no se les 
presta la misma atención que al res
to por el hecho de ser gitanos. Esas 
circunstancias influyen mucho, por
que, sino sería mucha casualidad 
que casi todos los gitanos no quie
ran estudiar, ¿no? Con esto también 
se dice que los gita nos no nos que-

remos integrar, pero ¿a qué llamáis 
integrar? ¿Tengo que dejar de ser yo 
gitana para que tú me aceptes? 
Además de los estudios, también 
has sa lido de casa y te has in de· 
pendízado. 
-Sí, eso ta mbién ha sido mucho 
cambio y es algo que en la comuni
dad gitana no se suele ver, porque 
cuando una mujer se va de su casa 
suele ser para casarse y no para 
estudiar. Pero a mí la verdad que me 
apetecía irme aunque fuese sola. Me 
lo planteé corno un reto, a parte de 
que me ahorro viajes todos los días. 
Y estás en un prog rama en el que 
compartes piso con dos personas 
con síndr·omc de Down ... 
-Sí, la verdad es que estoy muy a gus· 
tocon ellos. la trabajadora social de 
aqui me dijo que había un progra· 
ma de pisos entre la UPNA y la aso· 
ciación síndrome de Down. No pago 
alquiler, me evito gastos y convivo 
con ellos. Son bastante independien· 
tes y no tengo que estar lodo el ralo 
encima suya, son súper majos. El 
año que viene seguiré con ellos. Y 
algo de lo que me he dado cuenta es 
de que también hay muchos prejui· 
cios con las personas con síndrome 
de Down, yo misma tenía muchos y 
al conocerlos me han rolo a mí los 
prejuicios que tenía. La principal 
barrera es el desconocimiento. 
Cua ndo tú desconoces algo lo inter· 
prelas y lo juzgas en base a la idea 
que tú tienes en tu cabeza, pero lue· 
go la realidad no es así. 
¿Dónde le ves en un futuro? 
-Al principio entré con el pensa
miento de tra bajar con población 
gitana, pero luego me he ido abrien· 
do más y me interesa algo más 
amplio. También esta ah í el pensa
miento de que estudias una cosa y 
luego tienes que aplicarlo en la 
población gitana. Hay un documen
tal muy chulo sobre mujeres gita· 
nas y una de e llas dice: "Hombre, si 
te sacas el g rado de Peluquería no 
solo peinarás a mujeres gitanas, 
¿no?". Pues esto es lo mismo. Obvia· 
mente lo que más me interesa es mi 
pueblo y mi comunidad, pero no 
solo me encierro en eso. • 


